

Chema Martínez llevó su informe de primer año de gestión directamente a las colonias de Guadalajara

Página 6



Hoy escribe:



MÁS
DEMOCRACIA,
MÁS IGUALDAD

Mirza Flores

quiero

"La identidad política que ha evolucionado con cada administración y que hoy encabeza el gobernador Pablo Lemus, sintetiza lo que llamamos "Al Estilo Jalisco": un conjunto de valores que Morena no puede representar"



Diario antena noticias

4 Diciembre 2025

Año 3, No. 739



Gerardo Quirino presenta libro

Tlajomulco expone en la FIL su modelo de gobierno cercano y corresponsable



El presidente municipal de Tlajomulco, Gerardo Quirino Velázquez Chávez, presentó en la FIL Guadalajara 2025 el libro "Tlajo: de cerquita, tempranito y con la gente", una obra que documenta la evolución del modelo de gobierno territorial que ha distinguido al municipio. El libro expone cómo Tlajomulco pasó de una gestión tradicional al trabajo directo en territorio, con rutas, diagnósticos y protocolos que priorizan la cercanía, la inteligencia territorial y la corresponsabilidad ciudadana. A través de entrevistas, testimonios e historias de vida, se muestran resultados como calles recuperadas, programas de apoyo, espacios públicos renovados y una participación social más activa.

Se busca garantizar derechos de personas con discapacidad

Fortalecen la política de inclusión con nuevo programa y sistema estatal

El Gobierno de Jalisco presentó el Programa Estatal para la Inclusión y el Desarrollo Integral de Personas con Discapacidad 2025-2030, una política transversal que marca la ruta para garantizar los derechos de este grupo poblacional en los 125 municipios del estado. En el marco del Día Internacional de las Personas con Discapacidad,

el Secretario General de Gobierno, Salvador Zamora, subrayó el papel indispensable de la sociedad civil en la construcción y vigilancia de estas políticas. Durante el evento se instaló el Sistema Estatal para la Inclusión y el Desarrollo Integral de Personas con Discapacidad, encargado de coordinar, supervisar y evaluar la ejecución del programa.



Página 3

Jalisco eleva recursos para búsqueda de personas desaparecidas

El Gobierno de Jalisco presentó ante legisladores, colectivos y familiares de personas desaparecidas la propuesta de presupuesto 2026 para esta agenda prioritaria, que asciende a 2 mil 111 millones de pesos, equivalente a un incremento del 185 por ciento respecto a 2025.

La exposición se realizó durante la Segunda Mesa de Trabajo del Anexo Transversal de Personas Desaparecidas en el Congreso del Estado, encabezada por el Jefe de Gabinete, Alberto Esquer, y el Secretario de la Hacienda Pública, Luis García Sotelo, quienes detallaron los recursos proyectados y señalaron que el monto podrá ajustarse con base en las propuestas recogidas durante este proceso.

Las autoridades subrayaron que el objetivo es fortalecer la búsqueda, mejorar la atención a las familias y simplificar los procesos administrativos para garantizar un acceso más ágil a los programas de apoyo.

La propuesta contempla 44 millones de pesos para el Programa de Apoyo a Colectivos, operado en parte por el DIF Jalisco, así como bolsas adicionales para reforzar las capacidades del Instituto Jalisciense de Ciencias Forenses y otras dependencias involucradas en la atención y búsqueda, entre ellas la Secretaría General de Gobierno, la CEDHJ, la Secretaría de Inteligencia y Búsqueda de Personas y el C5.

PARABÓLICA

Hasta enero. En el Congreso de Jalisco volvió a sonar la reforma judicial. La bancada de Movimiento Ciudadano llamó a las demás fracciones a escuchar la propuesta del colectivo de universidades y organizaciones sociales para nutrir la reforma. **José Luis Tostado**, coordinador naranja cerró filas con quienes advierten que este tema no debe mezclarse con el paquete de decisiones que el Legislativo debe votar en los próximos días: Presupuesto 2026, Ley de Ingresos, nombramientos del Auditor Superior, magistraturas vacantes y la Fiscalía Anticorrupción. La postura emecista busca frenar cualquier intento de negociación "en paquete" y propone reanudar el debate hasta enero del próximo año, a tiempo para que la reforma pueda aplicarse en el próximo proceso electoral.

Entrevistan a candidatos. En el Congreso de Jalisco comenzó a tomar forma la contienda por la Auditoría Superior del Estado. La Comisión de Vigilancia entrevistó a 19 de los 22 aspirantes registrados, en una jornada donde legisladores de distintos partidos aprovecharon para medirles el pulso en temas de fiscalización, uso de recursos y combate a la corrupción. Las preguntas giraron en torno a cómo garantizar imparcialidad real en un órgano históricamente presionado por intereses partidistas. Hubo quien habló de modelos técnicos, quien prometió "pared de vidrio" y quien apostó por sanciones más efectivas, por cierto, el actual Auditor, **Jorge Alejandro Ortiz Ramírez**, está firme en su intención de reelegirse. El Comité de Participación Social también estuvo presente, aunque su papel fue más de observación. Las entrevistas continuarán para quienes no asistieron. Así pues, la carrera por la Auditoría ya arrancó y se definirá entre trayectorias, discursos... y fuerzas políticas que no perderán la oportunidad de influir.

Vuelve a ser galardonada. En los pasillos de la FIL volvió a sonar el nombre de la uruguaya **Fernanda Trías**, quien se llevó, por segunda vez, el Premio Sor Juana Inés de la Cruz, ahora por El monte de las furias. El jurado decidió por unanimidad que su novela merecía los diez mil dólares del galardón, al destacar una prosa que bebe de la tradición latinoamericana, pero que la autora resignifica desde una mirada femenina incisiva y llena de hallazgos. La resolución, leída por **Patricia Córdova Abundis**, subraya que la obra se sostiene en personajes entrañables y un retrato poderoso sobre la invisibilización del trabajo, la soledad y el deseo. Y aunque Trías acaparó los reflectores, el jurado también otorgó una mención honorífica a Ruth, de la argentina **Adriana Riva**, por su aproximación lúcida a la representación de la vejez femenina. Durante la ceremonia, **Marisol Schulz Manaut** recordó que el Premio Sor Juana, instituido en 2001, se ha convertido en uno de los reconocimientos más consistentes para la literatura escrita por mujeres, con una lista de ganadoras que hoy marcan la pauta en el mundo hispano.

MI PECHO NO ES BODEGA



quiero

DIPUTADO PRESIDENTE IMPUNTUAL

El diputado presidente de la Comisión de Vigilancia y Sistema Anticorrupción en el Congreso estatal, Alberto Alfaro García, hizo honor a la tradición de impuntualidad en el Poder Legislativo. Ayer se realizaron las entrevistas a quienes se registraron como aspirantes a presidir la Auditoría Superior del Estado de Jalisco y todos fueron citados a las 9:00 de la mañana, pero el presidente de la comisión llegó nada más tres cuartos

de hora después... quizá elegir al titular de la auditoría no sea tan importante o formal. No nos hemos enterado. Pero finalmente, le ayudaron otros diputados, como Sergio Martín Castellanos, Tonatiuh Bravo y José Luis Tostado, que estuvieron listos para las entrevistas.

PARA RECORDAR LA ABOLICIÓN

En otro tema del Congreso estatal, para hoy está convocada una sesión solemne en la que los diputados conmemorarán que el 6 de diciembre de 1810, en Palacio de Gobierno, Miguel Hidalgo y Costilla publicó un documento con el cual abolió la esclavitud. A lo mejor no lo han notado, pero justo en la confluencia de Avenida Hidalgo y calle Pino Suárez, la estatua del "Padre de la Patria" se levanta contra las inclemencias del tiempo y extiende los brazos con un pedazo de cadenas en cada mano... justo es para

de protesta, ratifica el respaldo a la estrategia territorial que estamos construyendo en Jalisco. Quienes hoy asumen estos cargos lo hacen entendiendo que el municipio es la trinchera donde se defiende la dignidad de las familias jaliscienses.

En sus manos está la tarea de organizar, capacitar y movilizar a miles de ciudadanos que creen en un Jalisco libre de autoritarismos y comprometido con su bienestar. La renovación de los comités municipales cobra sentido, porque se convierte en el eslabón que une a nuestros gobiernos con la ciudadanía; es ahí, en ese vínculo cotidiano, donde reside la posibilidad de mantener a Jalisco como el bastión del cambio en México.

Eventos como este confirman que lo que nos diferencia de otros proyectos políticos son los valores que sustentan una propuesta programática y democrática que sabe gobernar con medidas y resultados.

Cuando el centro prioriza intereses que derivan en prácticas autoritarias, nosotros hemos construido hospitales, parques, sistemas de transporte y políticas educativas que dan prosperidad. Son estos valores los que fortalecen la legitimidad institucional desde el territorio, desde el contacto directo con las necesidades reales de la gente, y los que nos alejan de cualquier ruta autoritaria.

La llegada de nuevas generaciones al frente de nuestros comités reafirma que no perdemos de vista el peso del municipio en la disputa electoral. Por años, la política nacional menospreció al gobierno local, pero en Jalisco asumimos desde el inicio que es en el municipio donde se ganan o se pierden las batallas por la confianza ciudadana. Cada calle pavimentada, cada luminaria instalada, cada patrulla que recorre un barrio, genera credibilidad; una credibilidad que ningún dogma partidista puede suplir.

conmemorar ese acto que sacó del olvido al ex gobernador Emilio González Márquez, uno de los políticos más empeñosos en recuperar otros hechos de la historia local y nacional.

QUIRINO VELÁZQUEZ Y SU LIBRO

El presidente municipal de Tlajomulco de Zúñiga, Gerardo Quirino Velázquez, se unió a la moda de la publicación de libros... y presentó el suyo nada menos que en la FIL 2025, acompañado por personajes como el ex presidente municipal tlajomulquense Ismael del Toro y el diputado local Omar Cervantes. "Tlajo: de cerquita, tempranito y con la gente", es el título del volumen que se hizo público en uno de los salones de la Expo Guadalajara, en el que se reiteró el estilo de gobierno que ha impreso Quirino Velázquez en su quehacer de todos los días. Si algo se le reconoce es que siempre está presente en donde haga falta algo en su municipio.

Por eso, los comités que hoy inician funciones tienen una misión estratégica: convertir la gestión eficaz en capital político legítimo y hacer que los resultados de gobierno se traduzcan en razones para confiar en una alternativa distinta a Morena.

La identidad política que ha evolucionado con cada administración y que hoy encabeza el gobernador Pablo Lemus, sintetiza lo que llamamos "Al Estilo Jalisco": un conjunto de valores que Morena no puede representar. Jalisco es trabajo, es inversión productiva, es respeto a la pluralidad y, sobre todo, es el ejemplo de los buenos gobiernos.

La construcción del mejor sistema de salud del país, la atracción de empleo y la defensa de la autonomía de nuestras instituciones frente a las prácticas centralistas, revelan un carácter genuinamente jalisciense. Ese carácter no se negocia ni se adapta a conveniencias electorales; es la esencia de lo que somos y la razón por la cual la ciudadanía sigue confiando en este proyecto que nació hace 16 años y hoy gobierna con visión distinta.

P.D.: A quienes asumieron esta responsabilidad directa con la democracia de Jalisco, les reitero mi respaldo y la invitación permanente a escuchar a las bases defendiendo nuestros valores. La legitimidad de nuestro movimiento depende de mantener vivo el diálogo con quienes, día a día, sostienen la vida comunitaria con su trabajo. Que la estructura partidaria no se convierta nunca en un círculo cerrado, sino en un espacio abierto a las voces ciudadanas.

El camino hacia 2027 se empieza a construir hoy, en cada municipio, en cada colonia y en cada conversación con un vecino que nos recuerda por qué vale la pena defender a Jalisco.

MÁS DEMOCRACIA, MÁS IGUALDAD

Mirza Flores

quiero

Los valores que nos dan la confianza ciudadana

Las últimas semanas fueron un ejercicio de rendición de cuentas para Movimiento Ciudadano en Jalisco. Gobernantes y legisladores presentaron sus informes mostrando, con obras y cifras verificables, el compromiso que mantienen con las personas a las que representan. Ahora toca a la estructura interna del partido consolidarse con una meta clara hacia el futuro: los comicios de 2027. Esta reorganización del proyecto político naranja, que ha demostrado su capacidad de cambiar realidades para bien, está por enfrentar el reto más importante de su historia.

El pasado viernes 28 de noviembre, los pilares más importantes en la representación territorial de nuestro movimiento asumieron su responsabilidad como titulares de los comités municipales de la Zona Metropolitana de Guadalajara: Naraly González en Zapopan, Juan José Ramos en Guadalajara, Thania Morales en Tlajomulco de Zúñiga, David Hernández en San Pedro Tlaquepaque, Agustín Ordóñez en Tonalá y Marizabeth Villaseñor Tapia en El Salto, son los nombres que encabezará la construcción de las victorias que se vienen.

La presencia de nuestro presidente nacional, Jorge Álvarez Mázquez, en esta toma



Antena Noticias

Contacto:

33-14-17-89-78

adrianaromogarcia@gmail.com

www.antenanoticias.com.mx



Define acciones

Jalisco presenta programa para la inclusión de personas con discapacidad

El Gobierno de Jalisco presentó el Programa Estatal para la Inclusión y el Desarrollo Integral de Personas con Discapacidad 2025-2030, un instrumento rector que establece la ruta estratégica para garantizar el ejercicio pleno de los derechos de este sector de la población mediante acciones coordinadas en los 125 municipios del estado. La presentación se realizó en el marco del Día Internacional de las Personas con Discapacidad y estuvo encabezada por Salvador Zamora Zamora, Secretario General de Gobierno, quien destacó la relevancia de la sociedad civil en el fortalecimiento de las políticas públicas. "Si algo nos enseñó este proceso es que la sociedad civil es indispensable. Su vigilancia, su experiencia y su exigencia fortalecen al estado", afirmó.



El programa define objetivos, estrategias y líneas de acción orientadas a eliminar barreras físicas, comunicacionales y actitudinales, promover la autonomía y asegurar que la inclusión sea un principio transversal en todas las dependencias estatales. Du-

rante el evento también se instaló formalmente el Sistema Estatal para la Inclusión y el Desarrollo Integral de Personas con Discapacidad, órgano encargado de coordinar, supervisar y evaluar la implementación del programa, así como de alinear esfuerzos en-

tre dependencias, municipios, organismos autónomos y sociedad civil. Gabriela Méndez González, Directora de Inclusión a Personas con Discapacidad, fungió como Secretaria Técnica del Sistema y será responsable de articular los trabajos interinstitucionales, dar seguimiento a indicadores y garantizar el cumplimiento de las metas establecidas.

El programa fue elaborado mediante un proceso participativo coordinado por la Secretaría de Planeación y Participación Ciudadana, que incorporó aportaciones de instituciones públicas, organismos autónomos, academia, organizaciones de la sociedad civil y personas con discapacidad. Como parte de esta construcción se realizaron consultas específicas con grupos históricamente excluidos, como niñas y niños con dis-

capacidad, mujeres con discapacidad, personas indígenas y habitantes de zonas rurales. El documento establece ejes estratégicos que incluyen accesibilidad universal, educación inclusiva, movilidad, salud, protección social, empleo, vida independiente, cultura, deporte, seguridad y no discriminación, siempre desde una perspectiva de derechos humanos y desarrollo integral.

Claudia Arteaga, Directora de Participación Ciudadana, subrayó el compromiso de consolidar la inclusión como un eje transversal de la política pública estatal. Con la instalación del Sistema Estatal, se busca monitorear avances, fortalecer la coordinación entre dependencias y municipios, dar seguimiento a indicadores y garantizar que el programa se aplique con rigor, transparencia y continuidad.

Sería la primera ciudad de AL

GDL se postula como sede de la Reunión Trienal de Ciencias Forenses

Guadalajara se perfila como candidata para albergar la edición 2029 de la Reunión Trienal de la Asociación Internacional de Ciencias Forenses (IAFS), un evento de carácter mundial que reúne a expertos en investigación y tecnología forense. Este martes, en Palacio de Gobierno, Salvador Zamora Zamora, Secretario General de Gobierno, recibió a Yanko G. Kolev, presidente de la Asociación, y a Heesun Chung, expresidenta de la misma, para presentar oficialmente a Guadalajara como posible sede. "El Gobierno de Jalisco respalda al 100 por ciento esta candidatura, convencido de que la ciudad cuenta con todo lo necesario para albergar un encuentro de talla mundial", afirmó Zamora. Añadió que ser sede del IAFS 2029 colocaría a México y a Latinoamérica "en el centro de la discusión global en

ciencias forenses, fortalecer la cooperación internacional y consolidar una agenda basada en la dignidad humana, la justicia y la verdad".

De concretarse la elección, Guadalajara se convertiría en la primera ciudad latinoamericana en recibir este foro internacional. La Perla Tapatía compite con ciudades como Dubái, Kigali, Río de Janeiro y Liverpool, y el anuncio oficial se realizará en mayo de 2026 durante la conferencia de la Asociación en Sofía, Bulgaria. El programa científico propuesto está alineado con las disciplinas oficiales del IAFS y se enfoca en innovación tecnológica, calidad, bioética y atención a grupos vulnerables.

Durante la reunión, los representantes de la Asociación destacaron la posibilidad de que una ciudad latina se convierta en anfitriona del even-

to. Asimismo, se resaltó que Jalisco, como tercera economía de México, ha sido sede de eventos internacionales de gran envergadura como el Mundial FIFA 2026, Polo Tecnológico y la Capital Mundial del Libro 2022, y cuenta con infraestructura de clase mundial, incluido el Aeropuerto Internacional. Además, el estado es referente en materia forense al contar con el Instituto Jalisciense de Ciencias Forenses, único organismo pericial independiente del país, y con capital humano especializado.

La Universidad de Guadalajara también forma parte activa de la candidatura, ofreciendo programas educativos como la Licenciatura en Ciencias Forenses, la Maestría en Genética Forense e Identificación Humana y el Doctorado en Genética Humana. Durante su visita a Guadalajara,

Kolev y Chung recorrieron instalaciones científicas y culturales, incluyendo el Instituto Jalisciense de Ciencias Forenses, el Centro Universitario de Ciencias de la Salud, el Museo Cabañas, el Conjunto Santander y el Hotel RIU, entre otros espacios. A la reunión asis-

tieron además autoridades y expertos del sector forense y de seguridad, así como representantes de la Universidad de Guadalajara y de la Oficina de Visitantes y Convenciones de la ciudad, quienes acompañan la consolidación de la candidatura.



En sus primeras tres semanas

Camioncito Zapopan moviliza a más de 20 mil personas

El nuevo servicio gratuito de transporte Camioncito Zapopan ha movilizado a más de 20 mil personas en sus primeras tres semanas de operación en Tesistán y Valle de los Molinos, superando ampliamente las expectativas de su fase piloto iniciada el 10 de noviembre. El Presidente Municipal, Juan José Frangie, destacó que el programa fue diseñado para ser accesible desde el primer día. "Inicialmente teníamos pensado hacerlo con tarjeta y registro, pero eliminamos la burocracia y lo abrimos a todo público. Toda la gente que se quiera subir es bienvenida", afirmó.

El servicio responde a la necesidad de conectar zonas donde las distancias al transporte masivo superan el kilómetro, lo que obliga a muchas familias a recorrer largos trayectos a pie. La meta de la administración municipal es llegar a operar 50 unidades. "Hemos logrado trasladar a más de 20 mil personas en solo tres semanas, superando por mucho las expectativas ini-

ciales. Tan solo en esta última semana la demanda aumentó con el registro de más de mil personas que hacen uso constante de todas las rutas", señaló Estefanía Juárez Limón, coordinadora general de Gestión Integral de la Ciudad.

Paulina Torres Padilla, jefa de Gabinete, subrayó el valor social del programa. "Movilidad significa llegar a la escuela, llegar al trabajo, llegar a una consulta médica, llegar a casa sin miedo. La movilidad es un factor que determina la calidad de vida de una familia entera. Moverse en la ciudad no debería ser un privilegio, sino un derecho. Nadie debería perder oportunidades simplemente porque no hay una ruta cerca o porque el servicio tarda tanto que se vuelve impráctico", afirmó.

En esta etapa piloto, ocho rutas operan con vans de 16 pasajeros en Tesistán y Valle de los Molinos. Mercedes Paloma Cruz Vázquez, directora de Movilidad y Transporte, explicó que el objetivo es reducir distancias



y facilitar el acceso a oportunidades. "Camioncito Zapopan nos acerca a la Línea 3, su objetivo es sencillo pero muy profundo, que ninguna persona tenga que renunciar a oportunidades por la distancia. Queremos acortar esas distancias para que las familias vuelvan con más tranquilidad, más seguridad y más tiempo de calidad", dijo.

Durante estas primeras semanas se han registrado más de

tres mil trasladados, con la ruta de Hacienda Copala concentrando la mayor demanda. En conjunto, las unidades han recorrido más de 34 mil kilómetros, información que permitirá optimizar recorridos, definir puntos de parada y mejorar frecuencias. El servicio funciona de lunes a viernes de seis de la mañana a 10 de la noche, con supervisión en campo, monitoreo GPS y coordinación con el C5 para ga-

rantizar seguridad. En los puntos de origen y destino, personal municipal organiza el ascenso y descenso de los usuarios, priorizando la atención a quienes lo requieren y asegurando un uso equitativo del servicio.

Con Camioncito Zapopan, el municipio busca ofrecer una movilidad accesible y cercana a quienes históricamente enfrentan mayores dificultades para acceder al transporte público.

Tlajomulco lleva a cabo la feria de la salud de los hombres

El Gobierno de Tlajomulco llevó a cabo la "Feria de la Salud Integral de los Hombres", la cual reunió a dece-

nas de funcionarios públicos en un espacio creado especialmente para ellos. Durante la jornada se brindaron 308

servicios gratuitos enfocados en la prevención, el autocuidado y la atención integral masculina, en una iniciativa respaldada por el presidente municipal Gerardo Quirino Velázquez Chávez.

Entre los servicios ofrecidos se incluyeron consultas de psicología, nutrición, fisioterapia y medicina general, además de odontología, revisiones de la vista con lentes a bajo costo, exámenes básicos y diversas detecciones oportunas. La feria buscó que los asistentes dedicaran un momento a reconocer la importancia de priorizar su propia salud. Uno de los momentos más significativos fue la charla "Romper el silencio también salva", que abrió un

diálogo necesario sobre la detección temprana del cáncer de próstata y la urgencia de normalizar la búsqueda de apoyo médico. La conversación subrayó que pedir ayuda también puede ser un acto de valentía.

La regidora Linda Peña García, presidenta de la Comisión de Igualdad de Género y de la Diversidad Sexual, explicó que este esfuerzo nació para acercar herramientas de prevención y servicios gratuitos a hombres de todas las comunidades, reconociendo que ellos también enfrentan enfermedades, estrés y cargas emocionales muchas veces ocultas. "Para nosotros es importante decir que la salud es para todas y todos. Es im-

portante tener estos servicios cerquita de la gente. No solamente los estamos llevando a nuestras dependencias de gobierno, sino también a las comunidades y a las escuelas. Decirles que por parte de la Comisión de Igualdad tienen todo el apoyo y el respaldo, que nos preocupamos por ustedes", afirmó.

Peña García agradeció el respaldo de Ruta X Tlajo, del DIF Tlajomulco —encabezado por su presidenta Bianca Sundermann—, además de COMUDE y las áreas municipales que hicieron posible esta iniciativa. Dijo que el lema "Siempre Cerca" también implica acompañar a los hombres en su bienestar integral, tanto físico como emocional.



Presenta estado de fuerza

Zapopan activa operativo para garantizar un invierno seguro

En marcha el Operativo Decembrino 2025, una estrategia interinstitucional destinada a reforzar la seguridad, la movilidad, la salud, la inspección y la atención social durante la temporada invernal. El Presidente Municipal, Juan José Frangie Saade, subrayó que la labor gubernamental debe ir acompañada de la participación ciudadana para lograr resultados positivos. "Quiero decirles que esta época es muy bonita, pero también tiene sus riesgos. Este es un trabajo de corresponsabilidad entre la ciudadanía y el Gobierno", afirmó al destacar que el municipio ha fortalecido sus capacidades durante la última década. "Hace 10 años lanzamos aquí el primer operativo y hoy podemos decir que Zapopan cuenta con un gran equipo, coordinado y profesio-



nal. Nuestro objetivo sigue siendo lograr un diciembre sin accidentes".

El operativo contempla la participación de alrededor de 700 elementos y cerca de 70 vehículos encargados de tareas de vigilancia, prevención y asistencia en todo el municipio. Mario Alberto Espinosa

cesario el apoyo corresponsable desde nuestros trabajos y hogares", señaló, al tiempo que recomendó evitar el uso de pirotecnia, revisar instalaciones eléctricas y abstenerse de realizar fogatas o quemas no autorizadas.

Desde el ámbito de la salud, el director del OPD Servicios de Salud, Miguel Ricardo Ochoa Plascencia, advirtió que en esta época del año aumenta alrededor de 10% la demanda de atención médica. "Quisiéramos que todos celebremos bien, pero sin tragedias. La pirotecnia no es un juguete y lamentablemente sigue provocando lesiones graves en menores", afirmó. Detalló que el personal médico estará disponible en todo momento, con ambulancias distribuidas estratégicamente: "Estamos presentes 24/7 para atender a quien lo necesite".

En materia de vigilancia comercial, el comisario general Roberto López Macías informó que 500 oficiales, 150 vehículos y dos drones se encargarán de reforzar los principales corredores y zonas de mayor afluencia. "Ya estamos preparados. Atenderemos cinco operativos clave, entre ellos pirotecnia, vigilancia en corredores comerciales y recorridos carreteros", explicó. Además, ante las bajas temperaturas, el Sistema DIF Zapopan activará un operativo asistencial del 15 de diciembre al 6 de enero para brindar apoyo alimentario, cobijo y atención social a personas en situación de calle. "Nuestro operativo es 100% asistencial. Estamos listos para acompañar a quienes más lo necesitan en esta temporada de frío", señaló su directora general, Karla Guillermina Segura.



Área del Planetario y unidades habitacionales

Renovarán espacios en la zona de Huentitán

La Presidenta Municipal de Guadalajara, Verónica Delgadillo, anunció una inversión total de 4 millones de pesos destinada a mejorar espacios públicos y servicios básicos en la zona de Huentitán, particularmente en el área del Planetario y sus unidades habitacionales. Durante un recorrido con vecinas y vecinos, detalló que las acciones contemplan rehabilitación de iluminación, reparación de banquetas, bacheo y mejoras en áreas recreativas.

Delgadillo informó que en la Unidad Habitacional Rinconada del Planetario se ejecuta una inversión de 1.2 millones de pesos para intervenir 31 puntos de iluminación. Mientras que en la Unidad Infonavit El Verde se destinan 1.4 millones de

pesos adicionales para fortalecer el alumbrado público, con el objetivo de promover espacios más seguros y facilitar la convivencia comunitaria.

A estas intervenciones se suma el compromiso de trabajar en el bacheo y rehabilitar áreas recreativas. "Vamos a hacer bacheo (...) y jalamos el presupuesto de obras públicas y le vamos a invertir entre los juegos y una chuleadita a nuestra cancha y a este parque, otro millón de pesos", añadió.

La alcaldesa recordó que el Ayuntamiento aprobó recientemente un convenio con SITEUR para habilitar dos rutas en circuito que mejorarán la conectividad hacia la zona de la Barranca de Huentitán, un punto históricamente limitado en transporte público.

Con colector

El Salto avanza en obras clave para el saneamiento del Río Santiago

La presidenta municipal de El Salto, Nena Fariñas, supervisó el avance de uno de los colectores sanitarios que se construyen con recursos de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), como parte del proyecto integral de saneamiento del Río Santiago. La obra, considerada prioritaria por la administración federal que encabeza la presidenta Claudia Sheinbaum, busca mejorar las condiciones ambientales y de salud pública en la región mediante una renovación profunda de la infraestructura hídrica-sanitaria del municipio.

En esta etapa se desarrollan dos colectores: uno que recorrerá gran parte de la cabecera municipal y otro ubicado de forma perimetral a la barranca, en la zona colindante con el Río Santiago. Ambos estarán conectados a la planta de tratamiento operada por el Gobierno de Jalisco, lo que permitirá un manejo adecuado y seguro de las aguas residuales. La Comisión Estatal del Agua (CEA)

también participa en el proyecto con el diseño técnico que sustenta la ejecución de estas obras.

Durante su recorrido, Fariñas destacó el carácter interinstitucional del proyecto. "Reconozco la labor de los tres órdenes de gobierno para hacer realidad una obra tan importante para El Salto. Este proyecto representa un paso

decisivo hacia el saneamiento del Río Santiago y hacia un municipio con mejor infraestructura y calidad de vida para las familias", afirmó.

La alcaldesa señaló que el proyecto podría concluir el próximo año y forma parte de la agenda ambiental municipal trabajada de manera conjunta con el Gobierno de Jalisco y la federación.



Trabajos terminan en diciembre

Avanza 75% la renovación de La Minerva; aclaran que no se reducirán carriles

La Presidenta Municipal de Guadalajara, Verónica Delgadillo, acompañada por el titular de la Secretaría de Infraestructura y Obra Pública (SIOP), David Zamora, supervisó los avances de las obras que se desarrollan en dos puntos emblemáticos de la ciudad: la Glorieta La Minerva y la Plaza de la República. Durante el recorrido, la alcaldesa informó que la intervención en La Minerva registra un avance del 75 por ciento e incluye trabajos de rehabilitación e impermeabilización de la fuente, construcción de andadores y bancas, instalación de cruceros seguros y mejoras en la iluminación, con el propósito de fortalecer la construcción de comunidad. “Aclarar que no se re-



ducirán carriles, al contrario, se mejora todo el funcionamiento y se convierte este espacio en un espacio público para construir comunidad”, señaló Delgadillo.

La Presidenta destacó cinco acciones prioritarias que transformarán la dinámica urbana alrededor del monumento. “Los cinco carriles circundantes de La Minerva se

mantienen; se prioriza al peatón con la creación de dos senderos seguros para poder acceder a la Minerva; el entorno tendrá un andador más amplio que permitirá disfrutar de la Minerva en familia; se reordena el tránsito alrededor de la glorieta, y finalmente los parques que están en la zona de Los Arcos se unen con un andador al monumento de La Minerva”, explicó. David Zamora añadió que la obra tiene la intención de preservar el patrimonio cultural de Guadalajara y Jalisco. “Va a tener Red Jalisco para que todo este espacio público esté conectado, se mejora y complementa toda la iluminación de esta icónica escultura, los espacios peatonales seguros”, afirmó. Según el funcionario estatal, los trabajos concluirán el 30 de diciembre.

Tras la supervisión en La Minerva, la Presidenta y el equipo de la SIOP se trasladaron en bicicleta a la Plaza de la República, donde se registra un avance del 65 por ciento. En este punto se realizan obras con una inversión total de 125.8 millones de pesos, que contemplan la renovación de banquetas y del camellón donde se instala el tradicional tianguis del Trocadero. Zamora informó que todos los proyectos actualmente en ejecución deberán quedar terminados en diciembre, incluida la obra en Plaza Liberación, que presenta un avance del 95 por ciento. En el recorrido también participaron funcionarios municipales de áreas clave como Obra Pública, Servicios Públicos y la Oficina Ejecutiva de la Presidencia.

“No se rinde detrás de un escritorio”, afirma

Chema presenta informe de gestión en colonias de GDL

El regidor morenista José María “Chema” Martínez llevó su informe de primer año de gestión directamente a las colonias de Guadalajara, adoptando un enfoque poco común en la política local. “Un informe no se rinde detrás de un escritorio. Se rinde en la calle, donde falta el agua, donde hay baches, donde la gente vive la inseguridad”, afirmó Martínez durante su reco-

rrido por barrios como El Zalate, Los Arrayanes, El Hormiguero, Belisario Domínguez, El Refugio, La Guadalupana, Circunvalación Belisario, Miravalle, El Sauz, Mezquitán Country y El Mirador.

Durante el último año, Martínez visitó más de 100 colonias y atendió más de 1,200 gestiones ciudadanas, convirtiendo muchas de esas demandas en iniciativas, puntos de acuerdo y

gestiones formales ante el Ayuntamiento. Entre las acciones impulsadas destacan la propuesta de pipas gratuitas en zonas con desabasto de agua, exigencias de rendición de cuentas al SIA-PA, atención a baches, luminarias apagadas y drenaje colapsado, así como demandas de mayor patrullaje y fortalecimiento de la seguridad. También surgió la Iniciativa de Bienestar Emocional para Jóvenes y acciones para visibilizar casos de extorsión y cobro de piso.

En distintos barrios, vecinos denunciaron problemas específicos: en La Guadalupana y Miravalle la inseguridad y los cobros de piso; en El Hormiguero, la falta de agua; en Circunvalación Belisario y El Refugio, los socavones; y en Los Arrayanes, los jóvenes solicitaron atención emocional y espacios seguros. Martínez subrayó que este informe no marca un cierre, sino que define una ruta de trabajo continuo.



En criminalística y manejo de multitudes
Capacitan a policías rumbo al Mundial

La Comisaría de Seguridad Ciudadana de Guadalajara reforzó la capacitación de sus oficiales rumbo a la Copa Mundial FIFA 2026 mediante programas internacionales coordinados por la Secretaría de Seguridad de Jalisco. Los entrenamientos se enfocaron en manejo de multitudes, inteligencia criminal y criminalística, con el propósito de garantizar condiciones de seguridad para residentes y visitantes durante el evento. El primer curso, “Gestión Democrática de Multitudes durante Manifestaciones y Grandes Acontecimientos Deportivos”, fue impartido por la Policía Nacional Francesa a 65 elementos de distintas corporaciones en la Academ

mia de Policía del Estado y en el Estadio Akron, e incluyó un simulacro de disturbios. Posteriormente, 31 policías, junto con personal de Marina y Sedena, participaron en el programa “Phantom Menace” impartido por la División de Inteligencia Criminal del FBI, donde recibieron formación en manejo de evidencia y detección de armas complejas, trampas explosivas y drones. Adicionalmente, el Instituto Jalisciense de Ciencias Forenses impartió un diplomado en criminalística y hechos de tránsito a 10 policías de Guadalajara y 46 ciudadanos. Con estas acciones, Guadalajara fortalece sus capacidades operativas y preventivas rumbo al 2026.

En el marco de la FIL 2025

Especialistas advierten sobre la crisis de vivienda y desigualdad urbana en AL

En el marco de la Feria Internacional del Libro de Guadalajara 2025, especialistas abordaron la crisis habitacional y urbana que enfrenta América Latina en un panel titulado "La ciudad en América Latina: crisis del hábitat en tiempos de plataformas y financiarización". Los expertos coincidieron en que los procesos de mercantilización, financiarización y despojo han debilitado el derecho a la vivienda, generando un impacto social y ambiental profundo.

La arquitecta y urbanista brasileña Raquel Rolnik afirmó que las ciudades latinoamericanas atraviesan un deterioro impulsado por lógicas mercantiles. "Una situación de mucho fracaso, de un modelo que está alimentando un proceso creciente de mercantilización de la ciudad, que hace que ésta sea cada vez más cara e inaccesible para la gente", apuntó. Para Rolnik, la crisis ofrece una oportunidad histórica para replantear el modelo urbano, priorizando



la vida sobre la expansión mercantil y extractiva.

El periodista Andrés de la Peña resaltó cómo la financiarización de la vivienda afecta directamente a las familias: "La inversión especulativa hace que no alcance para la vivienda, y entonces, si le va bien a esa inversión especulativa, nos va mal a nosotros, porque no podemos pagar la vivienda; y

si le va mal a esa inversión especulativa, podemos pagar la vivienda, pero ya no tenemos pensión". También advirtió sobre la violencia de los desalojos y la invisibilidad estadística del desplazamiento: "Las expulsiones de la vivienda tienen una tasa tal que ni siquiera la estamos viendo, porque cuando alguien es desplazado desaparece de la estadística".

La abogada Carla Escoffié destacó que el marco jurídico actual reproduce la desigualdad urbana al priorizar la propiedad sobre el derecho a la vivienda: "A veces, pensamos que cuando el derecho no se cumple es que hay una falla en el sistema, pero el derecho también funciona a partir de las veces que no es aplicado y en México, incluso los derechos constitucionales quedan subordinados a la propiedad privada". Propuso discutir la abolición de la propiedad individual del suelo para garantizar un derecho a la vivienda genuino.

El académico Máximo Jaramillo situó la problemática en la estructura de desigualdad social, señalando que "hay millones de viviendas vacías y millones de personas sin vivienda adecuada. Es el reflejo perfecto de este modelo que produce la vivienda como mercancía. Esta idea de que los jóvenes no pueden acceder a una vivienda porque gastan mucho en Starbucks

es responsabilizar a los individuos por una crisis habitacional que se vive actualmente en múltiples ciudades del mundo".

Por su parte, Carlos Crespo subrayó el impacto de los contratos de arrendamiento a corto plazo en la vida política de las personas: "La agenda colectiva se diluye cuando la vida se organiza en torno a la próxima mudanza; la incertidumbre habitacional es el enemigo silencioso del ejercicio político. La vivienda no es sinónimo de hogar. La lucha es por el derecho de ejercer la heterogeneidad social, es un reduccionismo el que cada vez nos acostumbramos más a plantearnos, incluso en los entornos académicos".

El panel fue moderado por Daniel González Romero, director del Instituto de Investigación y Estudios de las Ciudades de la Universidad de Guadalajara, quien destacó la importancia de visibilizar estas problemáticas y promover la reflexión sobre modelos urbanos más justos y sostenibles.

Con capacitación

Tlaquepaque refuerza la inclusión turística rumbo a la Copa del Mundo

Con miras al Mundial 2026 y en el marco del Día Internacional de las Personas con Discapacidad, el Gobierno de San Pedro Tlaquepaque capacitó a más de 40 hoteleros del municipio en materia de inclusión, con el objetivo de brindar un servicio más eficaz, respetuoso y adaptado a las necesidades de este sector de la población. La instrucción busca preparar al destino para recibir a visitantes de todo el mundo bajo estándares de accesibilidad acordes con su condición de Pueblo Mágico incluyente.

Arwin Armando Matanael Ramos Casas, director de Desarrollo Artesanal y Turístico, recordó que Tlaquepaque fue el único Pueblo Mágico del país reconocido con el "Premio Má-

gico a la Excelencia", una distinción que destacó los esfuerzos del municipio por promover la inclusión de las personas con discapacidad. El funcionario explicó que la capacitación pretende sensibilizar a las y los empresarios del sector hotelero para garantizar que cualquier visitante, sin importar sus capacidades, encuentre en el municipio un trato digno, entornos accesibles y experiencias turísticas diseñadas para su disfrute. "Para que las personas con discapacidad puedan venir a visitar Tlaquepaque y vivan y sientan la esencia de este Pueblo Mágico", expresó.

El taller fue impartido por Germán Bautista, visitador de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, quien via-

jó desde la Ciudad de México para compartir su experiencia y adaptarla a las necesidades locales del sector turístico. Tlaquepaque ha desarrollado recorridos turísticos guiados que apelan a los sentidos y están diseñados tanto para personas con discapacidad visual o auditiva como para quienes desean vivir una experiencia distinta del municipio. Estas rutas sensoriales conectan a las y los visitantes con el arte, la gastronomía y la cultura mediante el tacto, el oído, el gusto y el olfato. Los grupos, de entre 15 y 20 personas, recorren durante aproximadamente una hora y media distintos espacios donde se busca transmitir la esencia cultural de Tlaquepaque desde una perspectiva inmersiva.



Las experiencias no están limitadas únicamente a personas con discapacidad. Visitantes sin afectación visual pueden sumarse a los recorridos utilizando un antifaz que les permite explorar

esculturas, sabores y sonidos de manera distinta, generando una comprensión más profunda del entorno y de los desafíos cotidianos que enfrentan quienes viven con una discapacidad sensorial.

CARPE DIEM

Manuel Romo Parra



quiero

Guadalajara, ciudad amiga

Quien visita Guadalajara se quiere quedar en nuestra tierra, porque no solo es una metrópoli con historia, la más mexicana del país, con oportunidades para invertir, para vivir, para estudiar, sino también porque es una ciudad amiga.

Nuestra ciudad es también sede de grandes eventos, un punto estratégico para la presentación de espectáculos, de convenciones y de encuentros culturales como la Feria Internacional del Libro que se lleva a cabo esta semana y que atrae a miles de visitantes.

Por ello, no es raro que personalidades de todo el mundo vengan con gusto a la Perla Tapatía y disfruten de ella, como el alcalde de Barcelona, Jaume Collboni, quien recibió de manos de nuestra presidenta Vero Delgadillo, las llaves de la ciudad al nombrarlo Huésped Distinguido.

Este acto estuvo lleno de júbilo por el encuentro de dos ciudades a las que les une más que la amistad entre sus dirigentes, pues nuestra presidenta y el alcalde coincidieron en la Red de Ciudades de la que ambos forman parte y encontraron similitudes entre sus gobiernos, uno de ellos, el interés por fortalecer las políticas públicas de cuidados.

En marzo de este año, una delegación tapatía encabezada por la presidenta, visitó el Ayuntamiento de

Barcelona y comprobó que han implementado programas y políticas de interés tapatío como la movilidad sostenible, el sistema de cuidados y la cultura.

Jaume Collboni, alcalde de Barcelona, dijo en su mensaje en el Salón de Cabildo de Guadalajara algo muy cierto: "La ciudad es la gente, somos las personas que hacemos las ciudades, es el acuerdo entre las personas y cómo decidimos convivir, de qué decidimos vivir, como queremos que se nos reconozca, qué queremos que sea lo propio de nuestra identidad compartida en una ciudad".

Guadalajara es de las y los tapatíos, es su gente, somos los que recibimos con calidez a los visitantes, con mariachi y tequila, con innovación y arte, con ciencia y tecnología. Pero también, con la visión de nuestra presidenta Vero Delgadillo que busca acentuar el sentido de corresponsabilidad. Queremos ser la Guadalajara amiga que cuida a los demás y que cuida de la ciudad.

Porque, y cito a la presidenta, "nuestras ciudades merecen también construirse en profundo trabajo colaborativo con la ciudadanía... Porque bajo el cuidado florecen las personas porque como las plantas, bajo el cuidado florecen en las ciudades".

Este encuentro entre Barcelona y Guadalajara seguramente nos dará muchos frutos para ambas ciudades. Además, esta semana también la presidenta Vero Delgadillo, entregará las llaves de la ciudad al cantautor Joan Manuel Serrat, en reconocimiento a su trayectoria, a su talento y a ser un amigo de las y los tapatíos.

Por estas razones y muchas más, Guadalajara es reconocida a nivel internacional como un lugar para vivir, para visitar, para disfrutar, para trabajar y para estudiar, porque la capital jalisciense es una gran ciudad amiga.

LA 4T EN JALISCO

Miguel De La Rosa Figueiroa

**Festejemos los 7 años de la Transformación**

El 6 de diciembre de 1810, el cura Miguel Hidalgo publicó en el periódico insurgente *El Despertador Americano*, el Decreto de Abolición de la Esclavitud de América, honrosamente impreso en nuestra hoy ciudad de Guadalajara.

Este decreto, enmarcado en la lucha de Independencia, es evidencia plena de que tal movimiento se guiaba por un ideario de profunda transformación social y no por demandas insustanciales de orden político como algunos autores malintencionados o desinformados han querido hacer creer.

Junto a él, los posteriores movimientos sociales nacionales que registra la historia nacional: la Reforma-Guerra de Intervención y la Revolución, han sido medios de lucha para la consecución de otros anhelos de trascendencia social, política y económica demandados por el pueblo de México.

Desafortunadamente, los movimientos de transformación y los derechos por ellos alcanzados no han estado exentos de acciones de contrasentido, de reacciones y regresiones.

El mismo escenario de resistencia enfrenta actualmente el movimiento que desde hace 7 años gobierna este país. Morena conquistó el poder por la vía democrática y pacífica y se ha empeñado en transformar la vida pública de México para hacer realidad los pendientes de nuestro ideario de nación. Pero la reacción, con sus mengua-

das fuerzas internas, más apuntalada desde el exterior con recursos económicos y campañas mediáticas, intenta oponerse al plan de justicia que estamos construyendo para todas y todos los mexicanos.

Los conservadores, vestidos de panistas, de priistas y de emecistas, no soportan que en 7 años de gobiernos de Morena, se haya logrado que 13.5 millones de mexicanas y mexicanos dejen la condición de pobreza y más de 32 millones de familias participen de los Programa de Bienestar financiados con recursos antes tirados por el caño de la corrupción.

Reniegan del gobierno de la transformación que ha hecho posible que en tan pocos años el salario mínimo registre un incremento real, es decir más allá de la inflación, del 125 por ciento.

Panistas, priistas y emecistas hacen espuma porque ven que la presidenta Claudia Sheinbaum ha anunciado para el próximo año, con acuerdo de los sectores productivos del país, un incremento del 13% al salario, lo que permitirá a la clase trabajadora adquirir con sus ingresos 2.5 canastas básicas de alimentos.

Panistas, priistas y emecistas detestan la solidez del peso frente al dólar estadounidense, niegan el récord de Inversión Extranjera Directa alcanzado recientemente y no quieren ver el incremento de las reservas internacionales que garantizan la estabilidad económica de México.

No obstante esa visión de odio, de negación de la realidad que asume la reacción en sus diversas expresiones partidarias, no es compartida por la gran mayoría de mexicanas y mexicanos. Hoy la mayoría tiene claro que Morena está cambiando para bien la vida de millones de personas. Por ello, este 6 de diciembre, frente al odio, el enojo y la violencia de la reacción, con entusiasmo y alegría saldremos a marchar junto a nuestra presidenta Claudia Sheinbaum, para festejar los primeros 7 años de transformación.

Ayer mismo se confirmó también que se aplicará escalonadamente la reforma para reducir la jornada laboral de 48 a 40 horas. Y eso es otra ganancia en los derechos de los trabajadores. También está perfecto. Sin embargo, no se están sentando las bases para que las pequeñas y medianas empresas, que son las principales generadoras de empleo en este país, puedan sustentar un esfuerzo de esa naturaleza.

Lo que corresponde ahora es que se concrete de verdad, y no solo en el discurso, un proyecto económico nacional que sustente a los generadores de empleo, para que las fuentes de trabajo sean duraderas y generen la riqueza necesaria que impacte en capacitación, productividad y salud; y además, que los generadores de empleo encuentren un sustento económico que les permita seguir adelante con su actividad.

Si esas condiciones teóricamente simples no se cumplen, lo que se impondrá es la vieja historia mexicana: lo que la ley garantiza, la realidad lo niega.

AL BUEN ENTENDEDO

Jonás



quiero

Salario mínimo: entre la ley y la realidad

Como nos enseñaron desde siempre y como nos lo ha demostrado la vida: nada es gratis. Ayer, en la rueda de prensa mañanera en Palacio Nacional, la presidenta Claudia Sheinbaum anunció un incremento al salario mínimo general para el año 2026 de 13 por ciento. Está perfecto, pero tiene un costo.

¿De qué estamos hablando? De un asunto básico y subrayado por los especialistas en economía: para que haya un incremento en las ganancias,

antes tuvo que haber un aumento en los ingresos.

Un crecimiento del salario mínimo no es un asunto de decreto gubernamental, es un tema de economía en el que intervienen todos los factores que participan en la compleja sociedad económica de quienes producen, industrializan, manufacturan, venden y compran.

Apenas anunciado el aumento al salario mínimo de 13% para el 1 de enero del año entrante, se dio a conocer que las afectaciones caerán directamente sobre las micro, pequeñas y medianas empresas.

Es imprescindible apuntar que el objetivo no es descalificar el aumento salarial; ese es un acto de justicia. ¿Los trabajadores tienen derecho a ganar más? Claro que sí. Afirmar lo contrario sería tomar una postura no sólo incorrecta, sino injusta.

Sin embargo, para el especialista en economía, el incremento en los salarios no es un tema que se relacione con justicia, con ética o moral, es un asunto que debe sustentarse, es decir que de algún lugar

tienen que salir los recursos para que un trabajador se lleve más dinero a la bolsa.

Ese dinero, evidentemente, lo aporta el contratador del empleado, o dicho de otro modo, el empresario que con su iniciativa y capital genera fuentes de empleo.

¿Y de dónde va a sacar el recurso económico para el pago de salarios? Naturalmente, del beneficio que tenga por la venta de sus productos. Al final de la cadena, quien termina sustentando un aumento de sueldos es el consumidor que paga por los productos que los trabajadores producen.

Parece tan elemental que sorprende el hecho de que el decreto sirva como referente para un discurso de carácter político, en el que vuelven a mezclarse conceptos como neoliberales, conservadores o "enemigos del pueblo".

Si el mercado no sustenta el incremento salarial, lo que ocurrirá es lógico: Habrá cierre de empresas, disminución de las fuentes de empleo y al final, precios más costosos de los productos que todos consumimos; eso se llama inflación.

Impulso a editoriales académicas

Crean Consejo Iberoamericano de Edición Universitaria y Académica en la FIL 2025

Durante el Encuentro de Editores Universitarios Iberoamericanos en la Feria Internacional del Libro de Guadalajara, se dio un paso histórico para la edición académica y universitaria en Iberoamérica: este 3 de diciembre se constituyó oficialmente el Consejo Iberoamericano de Edición Universitaria y Académica, un seguimiento al acuerdo firmado el año pasado por más de 500 editoriales de la región.

En la sesión protocolaria se leyó el acta constitutiva en español y portugués, donde se establecieron los objetivos del consejo: promover el español y el portugués como lenguas científicas, impulsar el acceso abierto a los trabajos académicos en bibliotecas y repositorios, crear un corpus común, y fomentar el uso ético de tecnologías como la inteligencia artificial en favor de autores, investigadores, estudiantes y lectores. Además, se planteó la ne-



cesidad de establecer estándares de calidad y legitimidad editorial para enfrentar los desafíos cotidianos de las editoriales universitarias. El consejo contará con siete representantes –cinco de América

Latina y dos de España– que serán elegidos en los próximos días.

Tras la foto conmemorativa, Sayri Karp Mitastein, directora de la Editorial Universidad de Guadalajara y cofundadora de la Red Al-

texto, invitó a otras instituciones a integrarse al consejo para fortalecer la cooperación y favorecer la edición universitaria. Durante el encuentro, representantes de diversas redes compartieron sus ex-

periencias y desafíos, desde la escasez de apoyos para publicación y distribución, hasta la dificultad de prosperar en entornos donde se privilegian discursos oficialistas o la baja tasa de lectura en algunos países. Destacaron también la importancia de resistir la hegemonía del inglés en la publicación académica y fortalecer las lenguas española y portuguesa.

Sayri Karp calificó el momento como “histórico” y confió en que marque un antes y un después para las editoriales universitarias: “El acuerdo está tomando forma, y apenas después de un año tenemos los proyectos en marcha”, afirmó, resaltando el impulso que representa la creación del consejo. La jornada concluyó con una fotografía grupal, recordatorios de la celebración posterior y el entusiasmo de los participantes por regresar a sus países con renovados bríos y compromisos de colaboración.

Con la radionovela Hilde Krüger

Gael García explora el poder del sonido para contar historias en la FIL 2025

El actor y productor mexicano Gael García Bernal presentó en la Feria Internacional del Libro de Guadalajara (FIL) 2025 dos proyectos sonoros que destacaron por su innova-

vación narrativa y llenaron el auditorio Juan Rulfo y sus alrededores con un público entusiasta de todas las edades. Durante la presentación, García Bernal habló sobre su incur-

sión en la ficción sonora, específicamente en el audiolibro La metamorfosis de Franz Kafka y la radionovela Hilde Krüger, que narra la vida de una actriz alemana que habría trabajado

como espía en México durante la década de 1940.

El actor reflexionó sobre la potencia del sonido para contar historias y la dificultad de construir personajes únicamente a partir de la voz. “Es un espacio muy reconfortante, es solamente concentrarte en la voz que, junto con el cuerpo, son las dos herramientas principales que tenemos como actores para poder interpretar a los personajes. De hecho, eso es lo único que entramos realmente”, explicó. García Bernal destacó que la experiencia en audiolibros y radionovelas genera una intimidad distinta a la del cine o el teatro, medios con los que está más familiarizado.

En Hilde Krüger, comparte créditos con Alfonso Herrera e Ilse Salas e interpreta a un periodista fascinado por la figura de la actriz protagonista. Para

él, este tipo de proyectos brinda oportunidades poco comunes en la industria audiovisual mexicana, al permitir explorar narrativas históricas mediante un lenguaje sonoro y experimental.

Durante la charla, García Bernal también compartió su fascinación por los relatos de espionaje, los cuales definió como enigmáticos y casi filosóficos. “Creo que hay algo fascinante en aquella época, en la inocencia con la que vivíamos en aquel entonces, donde los espías y las espías tenían una manera distinta de entender el mundo, como que se estaba anticipando lo que iba a suceder”, comentó, provocando risas y aplausos entre los asistentes. Con estas iniciativas, García Bernal refuerza su apuesta por el sonido como herramienta narrativa capaz de crear experiencias únicas y profundas en la audiencia.



“Tlajo: de cerquita, tempranito y con la gente”

Quirino presenta en la FIL 2025 el modelo de gobierno que transformó a Tlajomulco

Gerardo Quirino Velázquez Chávez, presidente municipal de Tlajomulco, presentó en el Salón de Profesionales de la Feria Internacional del Libro de Guadalajara 2025 su libro “Tlajo: de cerquita, tempranito y con la gente”, una obra que documenta el modelo de gobierno territorial que el municipio ha consolidado en los últimos años. En el marco de la edición número 39 de la FIL, el alcalde explicó que el libro sistematiza rutas, diagnósticos, protocolos y experiencias que han permitido transformar la gestión pública desde el escritorio hacia la calle, utilizando evidencia territorial y participación ciudadana como ejes centrales.

El texto reúne entrevistas, testimonios y narrativas que muestran cómo la cercanía con la población ha derivado en resultados concretos, como la recuperación de espacios públicos, obras impulsadas desde diagnósticos comunitarios y programas de apoyo construidos junto con las vecinas y vecinos. Durante la presentación, Quirino afirmó que el gobierno municipal transita “desde



los consejos sociales a las redes de cercanía y corresponsabilidad”, lo que representa una evolución hacia un involucramiento permanente de la ciudadanía. “Un modelo de cercanía no es un eslogan, sino una visión que busca estimular la participación ciudadana y la

corresponsabilidad en los temas públicos”, dijo. Insistió en que la construcción del municipio “solo sí, va a suceder con la participación activa de la gente”, ya que ningún esfuerzo de gobierno tendrá impacto sin ese acompañamiento cotidiano.

El alcalde estuvo acompañado por el expresidente municipal Ismael del Toro, así como por los polítólogos y periodistas Mario Muñoz de Loza y Enrique Toussaint, además del editor del libro, Julián Rosales. Todos coincidieron en que la

obra ofrece un retrato honesto de Tlajomulco como laboratorio de políticas públicas y una guía útil para comprender la importancia de gobernar desde el territorio. Del Toro subrayó que el libro refleja tanto la evolución de las políticas municipales como el estilo de gobierno de Quirino: “de cerquita, temprano y con la gente”, una forma de trabajo que, afirmó, “llegó para quedarse”.

Los comentaristas destacaron que el libro aporta pistas y métodos aplicables a otros contextos, útiles tanto para especialistas como para personas interesadas en el futuro de los municipios. La obra cierra con un Manifiesto de Corresponsabilidad que plantea que la democracia local se fortalece cuando gobierno y ciudadanía caminan juntos y cuando la política se convierte en acompañamiento cotidiano. A la presentación asistieron regidoras, regidores, funcionarias y funcionarios públicos, representantes vecinales, legisladores locales y Enrique Ibarra Pedroza, exsecretario General de Gobierno de Jalisco.

Íconos culturales de la UdeG

FIL, MUSA y FICG brillan en los Premios Lo Mejor de Jalisco 2025

La Feria Internacional del Libro de Guadalajara, el Museo de las Artes (MUSA) de la Universidad de Guadalajara (UdeG) y el Festival Internacional de Cine en Guadalajara (FICG), fueron reconocidos en los Premios Lo Mejor de Jalisco 2025, organizados por la Secretaría de Turismo estatal y México Desconocido. En una ceremonia en PALCCO, la FIL obtuvo el segundo lugar como Festival Estrella; el MUSA, segundo lugar como Espacio Mágico; y el FICG,

tercer lugar en la categoría de Festival. “Es un honor y un privilegio haber sido considerados por el público. Eso genera que estemos orgullosos de nuestra labor y que sigamos trabajando para que el museo permanezca en la preferencia de los visitantes”, dijo Moisés Vizcarra Schiaffino, Director del MUSA. Los galardonados destacaron que el reconocimiento del público refuerza su compromiso con la promoción cultural y su relevancia para Jalisco.





OPINIÓN

AL BUEN ENTENDEDOR

Jonás

**CARPE DIEM**

Manuel Romo Parra

quiero

**LA 4T EN JALISCO**

Miguel De La Rosa Figueroa

quiero

**CONTACTO VENTAS:****33 14 17 89 78**

adrianaromogarcia@gmail.com

Acércate
UNA NOVELA DE DESCUENTOS

75%
en multas
y recargos
de predial y agua

50%
en multas
de movilidad
municipal

TACO **SiempreCerca**

*Del 15 de noviembre al 19 de diciembre